· الإسناد في الجملة الفعلية .
الإسناد في الجملة الفعلية يتعلق بالقيام بالفعل بإسناد الفعل أوما في  معناه إلى الفاعل  أو الاخبار إلى الاسماء .

يتألف الإسناد من  مسند و مسند إليه . فالمسند إليه في الجملة الفعلية هو الفاعل  و نائبه و أسماء التواسخ .

أما المسند فهو الفعل التام و اسم الفعل و المصدر و النائب عن الفعل و أخبار النواسخ .

1 - الفاعل و نائب الفاعل .
1 – الفاعل : قال ابن هشام هو ما قدم الفعل أو شبهه عليه و اسند إليه على جهة قيامه به أو وقوعه منه كـ علم زيد ، و مات بكر ، ضرب عمرو و مختلف ألوانه فقوله : " ما قدم الفعل أو شبهه عليه " مخرج لنحو زيد قام   .

و الفاعل أيضا عبارة عن اسم ضريح أو موؤل به اسند إليه الفعل أو موؤل به مقدم عليه بالأصالة واقعا منه أو قائما به. 

أحكامه مع عامله .
1 – أن لا يتأخر عامله عليه ، فلا يتقدم الفاعل عن الفعل فإذا تقدم صار مبتدأ و الجملة الفعلية في محل رفع خبر . وهذا مذهب البصربين . أما الكوفيون فذلك جائز عندهم و على قولهم نستطيع أن نقول الرجلان جاء .. و المسلمون ..جاء أما على مذهب البصريين فإن ذلك ممتنع تقول الرجلان جاءا و المسلمون جاؤوا . فتجعل الاسم مبتدأ و الفاعل هو الألف و الواو .

قال ابن مالك : 

و بعد فعل فاعل فإن ظهر        فهوا و إلا ضمير استتر .

2- لا يلحق عامله علامة تثنية و لا جميع .
قال ابن مالك :

وجرد الفعــل اذا اسند         لاثنين أو جمع كفاز الشهداء 
وقد يقال سعدا و سعدوا         و الفعـل للظاهر بعد مسند .

قال ابن عقيل " مذهب جمهور العرب أنه اذا اسند الفعل الى ظاهر مثنى أو مجموع و جب تجريده من علامة تدل على التثنية أو الجمع فيكون كحاله اذا اسند الى مفرد فالفاعل اذا كان مثنى أو جمعا يجب يلحق الفعل علامة تثنية أو           جمع ومثال ذلك ( دخل الزيدان فإنك لا تقول دخلا الزيدان . و خرج النحويون فلا تقول خرجوا النحويون . بل يكون الفعل مستند لمفرد مثل خرج النحويون .

3- انه اذا كان مؤنثا لحق عامله تاء التأنيث الساكنة إذا كان فعلا ماضيا أو المتحركة اذا كان وصفا فتقول : قامت هند وزيد قائمة أمه . و يكون إلحاق التاء تارة جائزا و تارة واجبا .

فالجائز في أربعة مسائل .

      1 – أن يكون المؤنث اسما ظاهرا مجازي التأنيث تقول طلعت الشمس و طلع الشمس قال الله تعالى " قد جاءتكم موعظة " يونس 57 " قد جاءتكم بينة " الاعراف 73 ." فقد جاءكم بينة " 157 . 

      2 - أن يكون المؤنث ظاهرا حقيقي التأنيث و هو منفصل من العامل بغير إلا مثل : حضرت القاضي امرأة،

وحضر القاضي  امرأة والأول أفصح .

     3 – أن يكون العامل " نعم " أو " بئس " نحو نعمت المرأة هند و نعم المرأة هند .

      4 – أن يكون الفاعل جمع تكسير نحو جاء الزيود و جاءت الزيود . وجاءت الهنود و جاء الهنود .فمن أنث فعلى معنى الجماعة و من ذكر فعلى معنى الجمع و يستثنى من ذلك جمعا التصحيح ، فإنه يحكم لهما بحكم مفرديهما ، فتقول جاءت الهندات بالتاء لا غير كما تفعل  في جاءت هند ، و قام الزيود بترك التاء لا غير كما تفعل في قام زيد .
الواجب فيما عدا ذلك و هو مسألتان .

1 – المؤنث الحقيقي التأنيث الذي ليس مفصولا و لا واقعا بعد نعم و بئس نحو " إذ قالت امرأة عمران " .
2 – أن يكون ضميرا متصلا مثل الشمس طلعت .
أحكام الفاعل مع المفعول من حيث الموقع .

قال ابن مالك : 

و الأصل في الفاعل ان يتصلا ، و الأصل في المفعول أ ينفصلا .

و هذا، أن الأصل أن يلي الفاعل العامل بمعنى أن الفاعل مقدم و المفعول مؤخر و لكن قد يتأخر الفاعل عن المفعول و ذلك على قسمين جوازا و وجوبا .

أ – تأخير الفاعل جوازا :
مثل قوله تعالى " ولقد جاء آل فرعون النذر " و مثل هذا كثير .

ب – تقديم الفاعل وجوبا : 

1 – اذ اتصل ضمير بالفاعل يعود على المفعول مثل : " وإذا ابتلى إبراهيم ربه " .

2 – إذا كان الفاعل اسما ظاهرا و المفعول ضمير متصل مثل : ضربني زيد و يجب تقديم الفاعل وجوبا في مثل ضرب موسى عيسى و هذا عند انتفاء القرينة أما عند وجودها فيجوز مثل أرضعت الصغرى الكبرى . 

-فاعل نعم و بئس 
يجب أن يكون معرفا بالألف و اللام نحو " نعم العبد " ص 30  أو مضافا لما فيه ألف و لام مثل " ونعم دار المتقين " النحل 30 .

أو مضمرا مستترا مفسرا بنكرة بعده منصوبة على التمييز مثل " بئس للظالمين بدلا " أي بئس هو – أي البدل بدلا .

و اذا ستوفت  نعم فاعلها الظاهر أو المستتر و تمييزه جيء بالمخصوص بالمدح أو الذم مثل نعم الرجل زيد ، و نعم رجلا زيد و لا يجوز نعم زيد الرجل .

نائب الفاعل .
يحذف الفاعل فينوب عنه في احكامه كلها مفعول به فإن لم يوجد فما اختص و تصرف من ظرف أو مجرور أو مصدر ..
" الإعراب و علاماته "

الإعراب :

تعريفه : لغـة : معنى الإعراب لغة الإبانة ومنه أعرب الرجل عما في نفسه إذ أبان عنه وقال عليه الصلاة و السلام " البكر تستأ مر و إذ نها صماتها ، و الأيم تعرب عن نفسها " أي تتكلم بصريح النطق مبينة رضاها .

اصطلاحا : عرف النحاة الإعراب بأنه تغيير أواخر الكلم لاختلاف العوامل الداخلة عليها لفظا أو تقديرا .

قال ابن هشام "  الإعراب آثر ظاهر أو مقدر بجلبه العامل في آخر الاسم المتمكن و الفعل المضارع ".

فالأثر الظاهر الضمة في جاء زيد ، و الفتحة في كلمت زيدا و الكسرة في سلمت على زيد فكل من الضمة و الفتحة والكسرة آثار ظاهرة جلبتها العوامل الداخلة عليه . و هي جاء و علم و على .
أما المقدر فهو ما تعتقده منويا في آخر الفتى جاء الفتى ، رأيت الفتى ، ومررت بالفتى ، فإنك تقدر في آخره، في الأول ضمة و في الثاني فتحة و في الثالث كسرة و تلك الحركات المقدرة اعراب كما أن الحركات الظاهرة في آخر زيد     اعراب .
أما معنى قوله الاسم المتمكن فهو المعرب لأنه الأصل و المبني هو الفرع و يسمى غير المتمكن .أما الفعل  المضارع فيكون معربا عند التجرد و عند عدم الاتصال بنون التوكيد مثال " كلا لينبذن " أما في قوله تعالى " ولا تتبعان سبيل الذين لا يعلمون " يونس 89 و قوله " لتبلون في أموالكم " آل عمران 186 و قوله " فإما ترين من البشر أحدا " فإن الألف في الأول و الواو في الثاني و الياء في الثالث فاصلة بين الفعل و النون فهو معرب لا مبني.
و كذلك لوكان الفاصل بينهما مقدرا كان الفعل أيضا معربا مثل قوله تعالى " ولا يصدنك عن آيات الله " القصص 87 وقوله " ولتسمعن " فنون الرفع حذفت تخفيفا لتوالي الأمثال ، ثم التقى ساكنان أصله قبل دخول الجازم "يصدوننك " فلما دخل الجازم وهو " لا " الناهية حذفت النون فالتقى ساكنان الواو و النون فحذفت الواو لاعتلالها و وجود دليل يدل عليها و هو الضمة و قدر الفعل معربا .

و يكون معربا أيضا عند عدم اتصاله بنون النسوة مثل " و المطلقات يتربصن " سورة البقرة 228.

أنواع الإعــراب
أنواع الاعراب أربعة رفع و نصب و جر وجزم و عن بعضهم أن الجزم ليس بإعراب و ليس بشيء . 

قال ابن مالك و الرفع و النصب      اعرابا              لاسم و فعل  

و الاسم قد  خصص بالجر سمكا                         قد خصص الفعل بان ينجز ما 

إن زيدا لن يقوم ، و هناك ما هو خاص بالاسم و الجر نحو مررت بزيد و هناك ما هو خاص  بالفعل مثل لم يقعد .

علامات الإعــراب
أنواع الاعراب  رفع ونصب وجر وجزم وعن بعضهم أن الجزم ليس باعراب وليس شيء.
قال ابن مالك 

والرفع والنصب اجعلن اعرابا     لاسم وفعل نحو لن أهابا

والاسم قد خصص بالجر كما    قد خصص الفعل بان ينجزما

أقول هناك ما هو مشترك بين الاسم والفعل وهو الرفع والنصب مثل زيد يقوم ، ان زيدا لن يقوم ، وهناك ما هو خاص بالاسم وهو الجر مثل مررت بزيد ، وهناك ما هو خاص بالفعل وهو الجزم  مثل لم يقعد.
علامات الاعراب  علامات الاعراب قسمين:

 علامات أصول و علامات فروع فعلامات الأصول أربعة هي الضمة و الفتحة و الكسرة و حذف الحركة و هو الجزم .

أما علامات الفروع فمنحصرة في سبعة أبواب خمسة في الأسماء و اثنان في الأفعال .

أ – الأسماء :

1-الأسماء الستة :   
فهي مما خرج عن الأصل فإنها ترفع بالواو نيابة عن الضم و تنصب بالألف نيابة عن الفتحة و تجر بالياء نيابة عن الكسرة. 
2-المثنى : الألف رفعا و الياء نصبا و جرا و حمل على المثنى أربعة ألفاظ إثنتان بشرط و هما كلا و كلتا و شرطهما الاضافة و اثنان بغير شرط و هما اثنان و اثنتان .
3-جمع المذكر السالم :   
4-جمع المؤنث السالم : أو ما جمع بألف و تاء أما في الرفع و الجر فهو على الأصل و أما في النصب فتقول ينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة .

5-الممنوع من الصرف : يجر بفتحة نائبة عن الكسرة، ويفقد حكم الممنوع عند التعريف أو الاضافة أو التنوين.  
